

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio á toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 16 de junio de 1912 || Núm. 128

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

- GRAN BARATILLO CARTAGO -

— de José Avilés Valbuena —

— Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS —

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente á La Marina

Los retrógrados

Santa Cruz, junio 10.

Quando supimos de la buena nueva de que el Personal Docente de esta villa, á iniciativa de su Inspector entusiasta don Flavio Romero D., había formado una sociedad llamada «El Refrigerio Escolar» con el objetivo plausible de suministrar á los alumnos pobres é indigentes una taza de café ó leche todos los días en la escuela, como un auxilio á una infinidad de niños necesitados que por su pobreza concurren diariamente con sus estómagos vacíos, no pudiendo menos que celebrar tan loable como noble y generosa idea, y creer que el vecindario prudente y agradecido la acogería dado el fin filántropico que entrañaba. ¡Y cuál sería nuestra sorpresa al ver la indiferencia y denegación censurable que nos inspira un sentimiento de protesta de la totalidad de los vecinos que en medio de la argucia y el avarismo, han sabido ingeniosamente evadir su compromiso de conciencia.

Poquitos y muy poquitos fueron los que acogieron con beneplácito este paso y se comprometieron á coadyuvar en la realización de uno de los más bellos empeños de un grupo de maestros decididos, que á pesar de sus condiciones pecuniarias tirantes, se sacrifican en bien de las generaciones del porvenir y cumplen con un requisito harto humanitario. Y no deben desalentarse, para ver si alimentando estos endeblez cuerpecitos en formación, logran andarles un alma generosa, para que en las épocas futuras, no dancen y se exhiban lastimosamente como los que hoy integran la llamada sociedad cruceña.

«El Refrigerio Escolar» se ha formado á pesar de la cortapisa y la renuencia, para que cada taza de leche que mitigue un hambre, sea el pregón sonoro, la protesta leal y signifique el retintín de que si hay avarientos é infames, también existen nobles y desinteresados.

Felicito muy sinceramente á los bondadosos maestros y vecinos bien intencionados y en mi próxima sitaré á aquellos que no se excusaron á la consecución de uno de los más preciados ideales; repitiendo las contestaciones textuales de los reuñentes solicitados.

Auguro un resultado feliz, y cualquiera que fuere con detalles lo daré á conocer.

MIGUEL

“RENOVACION”

Hemos recibido el número 35 de esta interesante publicación de Sociología, Ciencia y Arte, que se publica en San José de Costa Rica que trae el siguiente sumario:

«El Quijote revolucionario», Anselmo Lorenzo; «Historia de las ideas morales», Paul Gilie; «Ayer, hoy mañana», Carlos Vaz Ferreira; «Para hacer reflexionar», Varios; «El personaje reinante», Zeda; «Sabiduría de niños.—La religión», León Tolstói; El valor alimenticio de los dulces», Adoptado; «De todo y de todos», E. J. B.

En el próximo número empezaremos á publicar «El derecho á la salud»; hermosa conferencia leída en el Ateo Barcelonés por el ilustre publicista Anselmo Lorenzo.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Rectificación

Reprodujimos ayer un suelto de *El Comercio* de Managua, intitulado: «La caída de un Ministro», en el cual se hacen apreciaciones erróneas respecto de nuestra política interior y del escandaloso asunto del dinero que dicen mandó Zelaya para trabajos eleccionarios.

Muchos puntos inexactos contiene el suelto del diario managuense, los cuales no debemos dejar pasar sin la debida rectificación.

Es cierto que el señor Licenciado don Máximo Fernández es el Jefe prestigioso y honorable del gran Partido Republicano, que forma la casi totalidad del pueblo costarricense; pero carece de fundamento la aserción de que entre el señor Fernández y el Presidente Jiménez haya habido diferencias, y mucho menos de tal naturaleza que hubiesen determinado un fraccionamiento del partido político que sólo reconoce por Jefe al Licenciado Fernández. Lo repetimos: entre los señores Jiménez y Fernández no ha ocurrido rozamiento alguno: son ciertos elementos impacientes, adictos al Presidente de la República por el favor del presupuesto y por negocios particulares que medran á la sombra de las simpatías oficiales, los que se empeñaron, como lo afirma «El Comercio» en escandalizar nuestros predios con la leyenda de los cincuenta mil dólares, «esgrimiéndola como arma política» contra la personalidad honorable del Licenciado Fernández.

Pero el señor Jiménez, podemos afirmar, no ha intervenido en la maquinación de esas infamias y ha sabido mantenerse á la altura de su dignidad de Magistrado y de su honorabilidad de caballero.

Lamentamos que el ex-Presidente Zelaya, como lo dice «El Comercio» haya «desbarrado lastimosamente» prestándose á servir de instrumento á las maquinaciones de los enemigos del Licenciado Fernández, que como bien se sabe, no han tenido en cuenta para esgrimir sus ataques «la honra nacional», tan traída de los cabellos por los falsos patriotas, sino la *cris-tianísima* intención de infamar á un hombre público que tanto significa actualmente en la democracia costarricense.

No es cierto que haya en nuestro actual Gabinete amigos políticos del General Zelaya, ni que se haya separado del mismo el Licenciado Castro Quesada ni que se hubiese llamado por cable para sustituirlo á don Ricardo Fernández Guardia.

Rectificamos tales errores que desautorizan hasta cierto punto las informaciones de «El Comercio»; y lamentamos que los escándalos promovidos aquí por mal dirigidas pasiones políticas tengan trascendencia en las otras Repúblicas hermanas, á las cuales debíamos llevar ecos prestigiosos y honorables de nuestra vida nacional.

E. GLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

Boda Gámez-Zúñiga

El 14 del corriente, á las 8 y $\frac{1}{2}$ de la noche se verificó la ceremonia nupcial del apreciable joven don Guillermo Zúñiga Zeledón, con la gentil y culta señorita Evangelina Gámez. La fiesta se hizo en casa de don Francisco Zúñiga, padre del contrayente, y en medio de una numerosa concurrencia de señoras y caballeros.

Todos los departamentos de la casa estaban suntuosamente decorados con palmas, flores, ramilletes, cortinajes y luces que difundían en el ambiente una sonrisa de felicidad y llenaban los ánimos de cariñosas notas de alegría.

Oñció de Ministro de la Iglesia el señor Canónigo Valenciano y la orquesta, dirigida por el Profesor don Ricardo Jiménez, desarrolló un variado y exquisito programa que hizo la delicia de las horas y la agitación entusiasta de las almas.

A la hora de la ceremonia salió de su habitación reservada, la novia, señorita Gámez, llevada del brazo por su hermano, don Matías; y luego desfilaron hacia la sala nupcial los padrinos de la boda, en el orden siguiente: doctor Rodolfo Espinosa y señora; el novio, señor Zúñiga, con la señora de Gámez; don Alejandro Bermúdez con la señorita María Roig; don Daniel Zúñiga con la señorita Esmeralda Gámez; don Marcos León con la señorita Mercedes Castro Bolandí y don José D. Gámez con la señorita Dolores Zúñiga.

Cuando el sacerdote pronunciaba las frases sacramentales, la orquesta cantaba un himno de amor y de arte que invadía las almas en suaves ondulaciones de armonía; las bodas muchachas primaverales jadeaban de emoción ante la felicidad de la compañera que realizaba sus ensueños; y la novia, elegante y airoso, entre su albo traje de seda y con la frente coronada de azahares, despedía de sus ojos extrañas irradiaciones y ponía sobre sus labios el arrebol de una sonrisa. Había en ella algo de sencillamente angélico, mezclado con la alegría victoriosa de la mujer, que ha sabido conquistar su destino y preparar una jornada de felicidad para el resto de su vida.

Al dardor de los desposados se apiñaba la concurrencia para felicitarlos; allí iban doña Elena de Roig, doña Clara de Saures, doña F. de Avendaño, doña Mercedes Sáenz, la señora Jobita de Barrantes, doña Mercedes de Alvarado y la gentil doña Rosita de Castro; un grupo de lindas señoritas y de distinguidos caballeros seguían en el remolino del salón, mientras la orquesta preludiaba un vals que abría las puertas al deleite supremo de la danza.

Y era de ver cómo pasaban las parejas, cadenciosas y rítmicas, al compás uniforme y melódico de la música: Enriqueta Esquivel, Clementina Quirós, María del Carmen Merino, Marta Castro, Angélica Roig, Amelita Chaves, Guillermina Bello, Graciela Herrera, Clementina Sánchez y María del Rosario Castro, llenaban de belleza y de perfumes una de las salas de baile, mientras decoraban otra con su arrogancia y su gentileza María Ramírez, Soledad Merino, Violeta Roig, María Castro, Celina Gámez, Rosario Quirós, Lolita Zúñiga, María Roig, Mercedes Castro Bolandí y Eduvigis Wiekling; es decir, un enjambre de mariposas multicolores, sobre un cálido jardín de entusiasmos y de ensueños primaverales.

Los dueños de la fiesta colmaron de agasajos y de finas atenciones á los invitados; la alegría no decayó un momento, hasta que en la majestad de la media noche se fué retirando complacida la numerosa concurrencia, para dejar solos con su dicha á los desposados que, al recibir de sus amigos la felicitación de despedida, iban sintiendo cómo se aproximaban por otro lado los ángeles que forman la Corte del Amor, para acompañarlos en silencio al nido de rosas blancas y de tenues cortinajes, entre cuyos pliegues se acariciaban las almas y palpita el misterio de la Vida.....!

A. B.

NOTAS MIAS

Opino que es conveniente emplear el antiguo carretón de la polleca para la conducción de sujetos en estado infirme.

Muy á menudo vemos el espectáculo desagradable é inadmisble, que ofrecen un individuo ó una individuo que no saben de sí, pero que gritan y patean como energúmenos, en su lucha con los policiales que se empeñan por el triunfo de la moral.

Con tal motivo se arman unos zipzaps morrocotudos que sirven de gratuita diversión para la gente menuda.

Opino, repito, por el sistema antiguo, por el del carretón, que es más cómodo y de veras más moral.

Como vivimos en la edad de oro, vivimos también en la época de la poesía de oro. De las memorias presentadas hasta ahora por los señores Secretarios de Estado, se llega á la nota alegre del sobregiro en todas las Carteras, pero eso no pasa de ser poesía, poesía pura, poesía real, poesía vivida, que lo es desde que don Cleto, el gran reformador de nuestra literatura, nos enseñó á ser matemáticos poetas, ó poetas matemáticos.

Ahora bien, como los poetas son gentes que viven de fantasías y de imaginación, tenemos que creer que lo del sobregiro general es una oda ó una elegía, ó un soneto..... muy largo, pero, en

fin, poesía, imaginación, y nada más.

¿Que no es así? Nada se ha perdido. La plata nunca se pierde: lo único que hace, es cambiar de mano.

Lo malo es que no llega á las mías, ni probablemente á las de muchos de mis lectores.

¿Un resello? No le va á gustar á don Ricardo. Como no le gustará, de seguro, el de la Ley de gallos sí, como dicen, plena él vetarla.

Yo le aconsejaría que con ésta no se metiera, porque los galleros son gentes de navaja, y en ese caso y como don Ricardo los conoce de cerca, mejor es no meneallo.

Parece increíble que todavía haya gente tan sanguinaria, que le tenga puesta la puntería á don Pánfilo.

¿Que no? Allí está José Felipe, el de la mitad más simpática del diario rotativo.

Este José, que deba ser Pablo, se ha propuesto echarle la chusma encima al bueno de don Pánfilo, probablemente para que le hagan otra sangría.

Pero lo dudo. Los golpes crían chichones, y no es tan suave don Pánfilo como algunos creen.

CARLITOS

CRONICA EXTRANJERA

Traducida especialmente para EL REPUBLICANO

El nuevo método de enseñar

Verdadera sensación han causado en el mundo educativo los métodos modernos de instruir niños muy jóvenes, creados por la doctora María Montessori, educadora italiana en Roma. Su plan como lo desarrollan ella y sus discípulos en Italia y Francia ha sido objeto de extensos comentarios en diferentes periódicos y revistas. Las opiniones de esta notable doctora acerca de la niñez se asemejan mucho á las del famoso Froebel, solo que son más radicales. Ambos defienden el derecho que tiene el niño de estar siempre activo, explorar sus contornos y desarrollar sus propios esfuerzos. La educación ha de guiar la actividad y no reprimirla, haciendo el educando al principio más ó menos lo que siente inclinación de hacer pero por supuesto sin faltar á la disciplina.

Se asegura que alumnos que atienden estas clases llegan mucho mejor preparados á la enseñanza primaria y que algunos de cuatro años aprenden á leer en seis semanas.

Hemos extractado estos conceptos anteriores de «La Review of Reviews» americana correspondiente al mes de Junio por hallarlos de sumo interés para Costa Rica donde afortunadamente el método objetivo forma parte de la Educación Común. Además, me parece oportuno citar algunos puntos sobre el mismo tema que expone en la Revista «Mc. Clures», Miss Anne George «la primera discípula de la doctora Montessori en América, que ha fundado ya una escuela en Tarryton, New York, y la traductora de su libro Pedagogía Científica». Esta competente maestra graduada de primera enseñanza dá amplios detalles en su artículo de su labor ilustrándolo con fotografías interesantísimas de los alumnos durante horas de clase. Cada fase del sistema lo desarrolla con precisión, demostrando cómo tiende á desenvolverse el propio intelecto del niño, aguzando los sentidos por el manejo de diferentes objetos fabricados de exproceso por la doctora Montessori. Mostrándole el uso de varias formas geométricas en colores unas de sustancia tosca otras de materia pulida, no sólo desarrollan en el alumno el sentido de la vista sino que les enseñan la idea de comparación por medio del tacto.

Interesante es seguir á Miss George en su explicación de cómo enseña la lectura y la escritura. Las letras son de papel de lija grueso, recortadas y adheridas cada una por separado á un cartón liso. Se hace que los niños coloquen el dedo índice y lo muevan sobre la letra hasta trazarla, cuidando la maestra que principien y concluyan en el mismo sentido que se acostumbra para escribir. Al final de cada letra se les enseña su valor fonético. Esto se repite á menudo para ejercitarles el sentido del tacto y hacerles ejecutar diestramente el movimiento muscular, resultando que pronto conocen sin ningún esfuerzo la forma respectiva de todo el alfabeto, consiguiendo al cabo de poco tiempo, con ejercicios semejantes pero en sílabas y palabras, que niños de cuatro y seis años se pongan, casi inconcientemente, á leer y á escribir.

UN OBRERO

La conferencia de mañana

Bajo los auspicios del Ateneo de Costa Rica, mañana á las 8 y media de la noche, en el Teatro de Variedades, don Gerardo Zúñiga Montúfar, dictará una conferencia que á juzgar por la inteligencia y dedicación al estudio del conferencista y por el tema que éste desarrollará, «El derecho y la fuerza» será muy interesante.

Agradecemos al señor Zúñiga la fina invitación que nos hizo y le reiteramos nuestros deseos porque alcance un éxito brillante.

LOTES PARA EDIFICAR

en el Alto de la Estación del Atlántico

se venden algunos excelentes, á precios módicos y con facilidades de pago. Informará

MANUEL BEJARANO

Mayo 7—1912

Nuevas oficinas

En los altos del Banco Mercantil y en una de las espaciosas dependencias del Hotel Imperial «Anex» ha establecido sus oficinas el señor Licenciado don Carlos Orozco Castro, Abogado y Notario competente, que en una fina y atenta circular pone á nuestra disposición sus valiosos y reconocidos servicios. Agradecemos á nuestro amigo Carlitos esa galante deferencia, deseándole mucha prosperidad y grandes negocios en su nueva instalación.

LLEGA ZELAYA á G. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

A última hora

Hallazgo de un cadáver

(Por telégrafo).

Atenas, 15.—A las 9 25 p. m.—A las 2 p. m. de hoy tuvo conocimiento el Agente de Policía de «La Garita», que á poca distancia del puente de Río Grande, carretera nacional y á orillas del mismo, se encontraba el cadáver de un hombre por la configuración del cuerpo; era de regular estatura y ya mayor; tenía la cara comida y el cráneo sin pelo. Los zopilotes estaban haciendo pasto de él.

Quince ó veinte individuos recogieron el cadáver y lo enterraron en la orilla del mismo río, como á veinticinco varas de donde estaba. Sería conveniente que el señor Gobernador ordene mandar otra comisión para que examine detenidamente la vega del río, pues hay sospechas de que hayan más cadáveres porque se ven bandadas de zopilotes que no se ausentan de aquel lugar.

CORRESPONSAL

De todas partes

En San José, en el Ideal Room, celebró su onomástico con sus numerosas amistades, el joven Roberto Ramírez, el SIETE del corriente.

Conferencia en Coronado.—En el Club «15 de Mayo» dió una conferencia agrícola don Lucas Raúl Chacón el domingo pasado. Después de dar importantes instrucciones sobre el cultivo de las papas presentando numerosas vistas con la linterna mágica, siguió la conferencia del Jefe Político. También hablaron los jóvenes Fe^o Quijano y Alberto Pérez C. Luego siguió el baile.

Serenatas.—Ese mismo domingo fueron serenateadas «las flores de Coronado» por un joven amigo.

Onomástico.—Ayer cumplió 44 años la estimada señora Zolla v. de Núñez, á quien felicitamos.

En San Antonio de Desamparados, con motivo de la fiesta patronal, hubo una bonita fiesta en la que se dió una prueba de cultura. Bien.... Bien....

Conferencias.—Se han establecido en la Escuela de Derecho; quizá atendiendo á las quejas de don Manuel de J. Algún día aprenderán á redactar..... No?

En el Liceo de Costa Rica habrá una fiestecita. Algunos jóvenes recitarán; habrá también números musicales.

Entre nosotros se encuentra procedente de Santa Cruz el señor Juez don Alfonso Barrantes.

CONDE DEL TIRIBÍ

Los bosques en la provincia de Guanacaste encierran una gran riqueza

El señor Gobernador de Guanacaste quiere dar á conocer la inmensa riqueza que existe en aquella región con la producción de una gran variedad de plantas textiles.

Con tal propósito ha remitido al Departamento de Agricultura varias muestras de fibras, la mayor parte procedentes de cortezas de árboles que abundan en los bosques de aquella provincia aplicables á la elaboración de mecates y otros artículos de jarcía.

Entre otros informes indica el señor Gobernador que como á 6 horas al N. E. de «Tambor» existe una pequeña isla llamada «Cabrilla» en donde abunda en gran cantidad esa planta silvestre.

Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calle 10ª y 8ª, Sur.—San José.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroil, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia. Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America



Representante General: Simon Amador S^o Costa Rica

La mejor clase IZTEPEQUE La mejor clase
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
—o—
DIRECCION:
Mercado, Calle 62. N.
NÚMERO 63
JORGE CASTRO G.

C. MANGEL & Co.
Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LA UNITED Y LA ATLANTIC

Graves complicaciones en Limón

Un pasajero que nos merezca entera fe, venido de Limón nos dice que los negocios de la Atlantic y de la United están poniéndose delicados. Que la United recogió indebidamente todo el banano perteneciente a la Atlantic en la noche del viernes, y se asegura que empleados de la United impiden el transporte de los bananos de la Atlantic. En estrada destruyeron como trescientos racimos de bananos de la Atlantic. El Lic. Ricardo Pacheco llegó a Limón en tren expreso en la mañana de ayer y el Representante de la Atlantic está también en Limón. La Atlantic ofreció pagar los peones a ciento treinta colones mensuales y había entusiasmo entre los trabajadores por asegurar trabajo y conseguir buenos salarios. La dificultad es seria por los abusos que comete la United, y que en Limón se cree que a los intereses de la localidad conviene que la Atlantic se establezca para que haya competencia. Se cree que el Gobierno debe obrar enérgicamente para garantizar el libre trabajo de todos los que quieran desplegar sus energías en ese sentido y así se espera que lo hará. Los procedimientos de la United le están acarreado honda antipatía.

No hacemos comentarios de lo dicho por el pasajero de Limón, limitándonos a dar a conocer las comunicaciones cruzadas entre las autoridades de Limón y el señor Presidente.

Limón, 14 de junio de 1912.

A Presidente de la República

San José.

Tengo la pena de manifestarle que se me ha informado que desde ayer los empleados de la Compañía del Ferrocarril y de la United Fruit alentados por sus Jefes han estado interceptando en la línea a personas que han vendido su fruta a la Atlantic Fruit y se alzaron en sus carros con la fruta comprada con todo y que tenían una señal ó letrero que indicaba ser de la Atlantic. En este momento, también empleados del Ferrocarril y de la United Fruit, según informe que me ha dado un sargento de policía, tratan de impedir que personas cargando banano a hombros vendido a la Atlantic Fruit, pasen por el muelle de hierro a dejarlo al costado del «Príncipe Joaquín», y he dado orden a la policía de llevar a la cárcel sin contemplación, a quien pretenda impedir que lleguen los entregadores de banano a la Atlantic hasta el costado de su vapor. Espero sus órdenes al respecto y que merecerá su aprobación mi actitud.

El Gobernador, GERARDO LARA

San José, 15 de junio de 1912.

A Gobernador de Limón

Apruebo su conducta en lo que se refiere al muelle. No creo que los empleados superiores del Ferrocarril de Costa ó de la United Fruit ó hayan dado el aliento a sus inferiores de que ha sido Ud. informado; pero si la Atlantic Fruit ó le indica en donde es que los empleados del Ferrocarril de Costa Rica ó de la United Fruit ó impiden que lleguen entregadores de banano a la línea férrea, por caminos ó lugares públicos que den acceso a ella ó por terrenos de los dichos entregadores, envíe Ud. a cada uno de esos lugares policía que se cerciore de los hechos y que, si resultan comprobados, impida esa ilegal obstrucción y arreste a los que la lleven a cabo.

RICARDO JIMÉNEZ

Obras de saneamiento de S. José

Se hace saber a los vecinos de esta ciudad que la Municipalidad ha prohibido todo trabajo de conexión con las cloacas en construcción y aun de instalaciones para el mismo servicio dentro de las casas, mientras no se dicte el reglamento respectivo por la Municipalidad, la cual debe tener intervención directa en esa clase de trabajos, para garantizar el buen funcionamiento de la planta. Aparte de la consiguiente responsabilidad por cualquier contravención a la prohibición dicha, todo trabajo que se ejecute sin sujeción al reglamento, se perderá para el interesado, por que no se le permitirá el uso de él.

Gobernación de la provincia de San José, 4 de junio de 1912.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Madrid, 14.—Con motivo de las maniobras de infantería y artillería y el simulacro de combate de la armada, el Rey felicitó a la marina por el éxito alcanzado; acompañaron al Rey varios agregados militares de Francia, Italia, Argentina y México.

Una comisión del círculo mercantil conferenció con Canalejas acerca de la Exposición Universal en 1916; apoyará el proyecto—dijo Canalejas—pero se ha de hacer sin capitales extranjeros, contribuirán el Estado y los Ayuntamientos y se arbitrarán otros recursos nacionales para cuyo fin convocaré una reunión magna.

Santander, 14.—Los obreros de la Central Electric huelgan; se han suspendido los tránsitos de los tranvías.

Alicante, 14.—Hubo un gran incendio en una confitería en la calle Belota, destruyó el edificio.

Granada, 14.—Las fuertes lluvias han deslucido los festejos. El vendaval ha causado muchos daños en los campos especialmente en el trigo.

Barcelona, 14.—Están muy crecidos los ríos El Carbonero y el Llobregat; se toman las precauciones necesarias a fin de evitar las inundaciones.

En Garriga cayó un rayo que mató a una mujer.

Washington, 14.—Taft en un Mensaje especial al Congreso ha pedido la propina de cien mil dólares para el servicio de los vapores que están auxiliando las víctimas del volcán Kilauea en Alaska.

Opterbay, 14.—Roosevelt anunció esta tarde por medio del Juez Lindsay, que en su programa que someterá a la consideración de la gran convención, favorece el sufragio femenino, sin perjuicio de contener muchas sorpresas.

College Park, Maryland, 14.—Aeroplano A. A. Wight, el teniente Hazle Hurt y el piloto Welsh, remolcó el aparato, cayendo ambos, muertos.

Córdoba, Alaska, 14.—Pidense auxilios; hay muchos damnificados por la erupción; asegúrese que una parte de la isla está cubierta con 20 pies de lava.

Habana, 14.—El Presidente Gómez ha manifestado al Almirante Osterpaus, que antes de 10 días habrá concluido con la rebeldía.

Santiago, 14.—Un destacamento al mando del Mayor Rosendo Collado, derrotó a los insurgentes en el Cobre, a 10 millas de esta ciudad. Asegúrese que las fuerzas de él tienen rodeado al General Ivonet, en las Cuevas.

Nueva York, 14.—La Prensa de Méjico viene llena de noticias sensacionales, haciendo grandes comentarios por las frases del discurso del Presidente Madero, a su favor a la Argentina.

Refiriéndose a Ugarte dijo: «En estos momentos difíciles de la Patria, viene un extranjero pretendiendo dar a los mejicanos lecciones de patriotismo ultrajando al Gobierno. Vosotros lo secundáis debiendo tomar en cuenta que como mejicanos no podremos admitir que un extranjero venga a decirnos cómo debemos servir a la patria. Ese advenedizo es hijo de un país que únicamente ha tenido una guerra cuando aliada a dos potencias atacó a un pueblo débil, el Paraguay, mientras nosotros hemos guerreado con grandes potencias y el patriotismo mejicano siempre ha prevalecido en todas sus vicisitudes».

La prensa gobiernista intenta disculparlo interpretando las frases favorablemente; pero los antigobiernistas lo interpretan duramente atacando con imparcialidad; juzgalo como una insignificante puerilidad que no debiera trastornar las relaciones existentes entre los dos países. El cónsul argentino señor Pedro Gaitif fue entrevistado y juzga que esas declaraciones son descorteses.

Washington, 14.—Mr. Root fué electo Presidente transitorio con carácter permanente, de la Convención. Conferenció largamente con Taft, revisaron el programa y partirá esta noche para Chicago.

Nueva York, 14.—A bordo del Olimpia regresó Mr. Vall, Presidente de la Western Unión; conferenció con los gobiernos europeos acerca del mejoramiento de las comunicaciones del cable con Estados Unidos. Se muestra muy satisfecho de sus grandes proyectos.

Londres, 14.—En el Congreso las Cámaras de Comercio aprobaron la proposición del imperio británico. También se aprobó la resolución que provee a la reciprocidad de la unión política de las Indias Orientales Británicas.

Moscow, 14.—Inauguró el monumento de Alejandro III con asistencia del Czar, toda la familia imperial y representantes de todas partes de Rusia. Hubo grandes desfiles militares, gran irrisión al pueblo. La estatua está colocada a la orilla del río Moscow, cerca de la catedral. El Monarca redentor está coro-

nado, sentado al trono con su manto real y cetro de bronce.

Paris, 14.—A bordo del Wilhelm Grover se dirigirá a Nueva York Mr. Gordon Pennett.

Londres, 14.—La conferencia telegráfica adoptó la resolución en que las potencias unidas notifiquen las observaciones atmosféricas diariamente, a fin de proteger la mutua navegación tal como lo propuso Mr. More.

Paris, 14.—Xearney, inventor del motoriel, ha anunciado hoy que la sección que se ha principiado entre Monte Carlo y Niza, se terminará a principios del otro año, cuya velocidad será de ciento a ciento cincuenta millas por hora.

Una queja al señor Gobernador

La mayoría de las cañas y aceras de la parte Sur de la ciudad se hallan en un estado desastroso. Hay lugares céntricos de gran movimiento como en la Avenida 6ª entre las calles 12 y 14, que son intrasitables por la falta de aceras, resultando ese trozo de calle un barrizal completo, teniendo aquellos vecinos que cruzar por el fango en estos tiempos de lluvia por el gran inconveniente de no tener aceras.

La Policía ha presentado el año pasado a la Gobernación un informe detallado a este respecto y hasta la fecha sigue en el mismo estado.

El señor Gobernador debiera nombrar una comisión para que inspeccionara esos puntos y procediera cuanto antes a la mejora que es de urgente necesidad obligando a los propietarios a construir las respectivas aceras.

De todo un poco

La Municipalidad ha procedido a levantar los estudios del caso, para aumentar las aguas de la acequia del río Tiribí, con el objeto de que las aguas que tiene que reponer a Tres Ríos no causen perjuicio a las Industrias nacionales que de ellas se sirven.

La policía ha decomisado un bandolín fino con incrustaciones de carey y nácar, estando a la disposición de su verdadero dueño en la Primera Sección.

En el Asilo Chapul ingresaron ayer los dementes Rafael Miranda y Pedro González, procedentes de Alajuela y Orotina.

En una de las zanjas abiertas, la policía encontró un individuo completamente alcoholizado que dormía a pluma suelta. Fué sacado a viva fuerza y conducido al Cuartel, donde refrescó la soberbia mona que tenía.

Durante el mes de mayo se han inscrito en la Gobernación de San José 83 niños varones y 66 hembras, resultando 96 legítimos y 53 naturales, dando en total un número de 149 inscripciones.

OFERTA Vendo 5,400 pulgadas cuadradas por 4 varas lineales de cedro amargo, en trozas, del Pacífico, puestas en la Estación 6 en el Aserradero. Precio: 10 centavos pulgada.

CARLOS BOGANTES

Calle 7ª Sur, 150 vs. al Sur del Observatorio Nacional. 8 v. 5

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

San José, marzo 21 de 1912.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, travajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se citó partes para sentenciar en causa contra David Rivera, por depósito de licor.

Declaróse que Pablo Delgado descontará íntegra la condena que se le impuso, por depósito de licor.

Por tratarse de una falta de Hacienda en la causa contra Mercedes Carballo, se pasó a conocimiento del Jefe Político de Las Cañas.

Se admitió el recurso de apelación de la sentencia dictada contra William Ranking, por contrabando marítimo.

Se corrieron traslados en causa contra Francisco Fernández, por adulteración de licor.

PROGRAMA

de la Retreta que dará la Banda Militar en el Parque de Morazán esta noche a las 8 p. m.

1º—The Spring Chicken, Marcha, Temple.

2º—Obertura Triunfal, Bach

3º—Pabulla Turca, Buot.

4º—Le Pardon de Ploermel, Fantasía, Meyerbeer.

5º—Nueva Estrella, Rondó para Pistón, Andrieu, (ejecutado por don Jesús Mora) Torito

El Director,

R. CAMPABADAL

Estación

meteorológica en el Liceo de Heredia

El Director del Liceo de Heredia ha instalado en ese establecimiento una estación para estudiar observaciones meteorológicas. Para completar los aparatos necesarios al objeto ha solicitado algunos del Observatorio Nacional, los cuales le serán concedidos.

Reparación del muelle de «La Uvita»

Ultimamente se han ejecutado importantes trabajos de reparación y mejoras en las diversas dependencias de servicio cuarentenario de «La Uvita». Entre los trabajos terminados está el muelle, que ha quedado completamente refaccionado y en condiciones de bastante seguridad.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de las Vacas. Para informes dirigirse a las oficinas de este diario.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. e 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Ituada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

MADERAS DE SAN RAMON

HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferretería de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N^o 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Párrafos ramonenses

EL HOMBRE SERIO

Pues señores, la cosa se complica cada día más; los recientes cataclismos que en otros lugares tuvieron carácter de una horrorosa hecatombe, nos han traído bastantes argumentos para filosofar. Entre ellos contamos uno que, tal vez no provenga de las conocidas terrestres, pueda ser de las del espíritu... inconsciente. ¡Veamos! El señor Alcalde, muy conocido en los círculos aristocráticos por sus debilidades que no menguan á las que trae consigo el sexo femenino, se vea obligado á revestirse de seriedad con tanta premura en el caso de una representación teatral de suyo moral, (perdonen el pareado) no es menos que una argumentación filosófica dado el caso de sus Invektivas; y vamos.

Cuando estuvo de temporada, en ésta el Doctor Jiménez con su encantadora «Mery», fué invitado el señor de nuestro cuento, quedando en conclusión libre en llevar á su familia al teatro gratuitamente, pero resolvió ir solo á las representaciones recordando que «el buey solo bien se lame». Vino después la compañía Luque Alba, y, atendiendo á la situación del pueblo, resolvió dar dos funciones tan baratas las entradas, que podía ir Justo y Policarpo; pues bien, á esas dos asistió nuestro personaje.

NI en aquéllas ni en éstas, el señor de nuestra historia se vió sugestionado por las apariencias pornográficas de la velada; y esto que en las de Luque Alba trabajaba «La Guerrita» que con sus excentricidades subyugaba el sensualismo ó la lujuria (es igual). Ahora, tuvo la buena idea el Duetto Gamonet-Montenegro, que trabaja desde algunos días con el género de comedia y zarzuela, de dedicar una función de gracia á los principales personajes de nuestra sociedad inclusive el señor Herra que yo no se si será ó no personaje; lo cierto es que todos los invitados aceptaron gustosos la dedicatoria como también la entrada, excepto el señor Alcalde, el de las debilidades femeninas, quien con fraseología propia para oficina, rechazó los boletos alegando ser él «persona seria»; incapaz fuera de asistir á representaciones que había que mirar con anteojos de cuero y algodón fenicado en las narices, pues á su indumentaria asomaban tintes pornográficos y á su sabor acompañaban perfumes malsanos.... El asistirá á funciones de cinematógrafo ó fantoches que no despierta al dormido... entienden? Y paremos aquí, pues todos sabemos que la seriedad está en el bolsillo.

—Pues peregrina ocurrencia, señores lectores, la del «Hombre serio» como le dicen por ahí, al creer que estaba tratando con salvajes. Sin duda se figura que todes son las fieras que él domestica con pastillas y bombones; y luego... el látigo candente, como le pasó á un escribiente á quien envolvió en trapos limpios mientras le servía el puesto ad-honorem yéndose él á pasear á San José. Una vez que lo creyó oportuno hizo firmar al referido escribiente un poder para retirar el giro. ¡Qué debilidad!

No es cierto mis queridos lectores que «El hombre serio» necesita un estudio de filosofía moral? Vaya que sí. Todo su espíritu, preñado de «macabras vulgaridades» y teorías ridículas es exordio para una historia pésima. Y su lenguaje de unívocas sandeces un capítulo para una novela exótica que leerá la burguesía ignorante.

Si nos es dable filosofar con este argumento, escribiremos en nuestros párrafos cualquier conclusión que suceda á nuestras premisas. aunque más bien nos parece ridículo bailar muñecos de trapo delante de un público tan culto y honorable.

FROILÁN DE LA FLOR

San Ramón, 12—VI—1912

Movimiento diario

Los que viajan

Marcelo Francois, para Panamá.

Los que nacen

Edgar, de Ismael Ramirez y Clara Ramirez.

María, de José Mora y María Jiménez Innominado, de José Barquero y Benigna Jiménez.

María Josefa, de Micaela Burgos.

Los que mueren

Federico Blanco, 73 años.

Innominado Barquero.....

Francisca Chaves, 1 año.

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconoceremos

INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C^o., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.